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阅 人 文 知 齐 鲁

齐鲁晚报：季羡林先生写的《回忆新
育小学》(注：新育小学是今山东省实验小
学的前身)一文中，回忆老师带他们去种
菜。在他90多岁高龄写下这篇文章时，他
竟然说“是我一生三万多天中最快活的
一天”。如何看待这种不经意的教育细节
对人的影响？

傅国涌：带孩子做一些看起来浪费时
间的事，可能才是影响他们未来的事。无
用的教育在当时并不是特例，是常态，许
多人在那个年代都享受了这种教育方式，
包括我们上世纪七八十年代成长起来的
人，应试也没有强化到今天这个地步，有
大量自己的时间读自选的课外书，应付学
校的任务只用了一点时间。其实，支配时
间的自由正是教育的重要构成部分。

现在的教育把孩子的时间都挤满
了，他们没有时间体验更丰富的生活，他
们把大量的时间浪费在重复、机械的知
识性学习上，把孩子最宝贵的年华浪费
了，小学阶段就没有让他自由想象，与自
然相处、与天地万物接轨的机会，整个受
教育的阶段都被填满了，没有留白，就像
围棋一样，空格都填满就死了。

我又想起我的“教育相遇论”，一个
人在人生的起步阶段，在小学、中学时有
怎样的相遇，遇到什么样的书，遇到什么
样的老师，对于他一生将会有怎样的影

响啊！甚至校园里的那些树木、花草，老
师的某一堂课、某一句话，都有可能在少
年的心中播下奇异的种子。

齐鲁晚报：我们看到您多次提到一
个观点，教育是自由地生成，如何理解？
教育者在其中应当扮演什么角色？

傅国涌：过两天，我要带十来个孩子
去意大利游学，去年寒假，我带他们去了
希腊游学。我们到了古剧场遗址、奥林匹
克运动会遗址、阿波罗神庙遗址、亚里士
多德学园及柏拉图学园遗址、公民大会
遗址。这些地方都已经是废墟，在柏拉图
学园正好有一片石头，石缝里长出了各
种草和花，我们重温了两千多年前，柏拉
图与学员们讨论绝对的美，孩子们也在
古迹上朗诵《荷马史诗》片段。孩子们一
路都在写文章，我给他们起的文章题目
有《希腊的表情》、《与爱琴海对话》等等。

我想，在搜索引擎的时代，我们用工
具基本上可以快速地查阅到现成的知识
点，在这样的时代中，比知识更重要的是
方法，比方法更重要的是宽阔的视野。

通常的教育强调一个个的点，没有
连成线，更别提一张网。王国维治学三境
界，第一个境界是：“独上高楼，望断天涯
路”，首先要有一个广阔的视野，如果掌
握了很多的知识，但没有广阔的视野，看
到的也不是辽远、真实的世界，而是一个

个被抽离出来的虚幻的世界。所以，开阔
视野是成为一个健全的、文明的人的第
一步。

我们与草木虫鱼对话、与山水对话、
与人物对话，在这个过程中，孩子们视野
会越来越宽阔，心中的世界会越来越大。
而这需要一个抓手，就是想象力的启发。

今天的学校教育可能是不太崇尚想
象力的教育，想象力可以让我们成为独
立思考能力和审美能力的人，这是一个
人成长过程中最重要的。这为他的母语
能力建立根基，否则他的母语能力一定
是机械、枯燥的，是没有生命力的。

我不教他们写作的技巧，生怕他们
走捷径，我也不教他们仿效哪篇文章，我
怕他们写出来的文章都一样。我刻意回
避一些有可能误导他们走捷径的方法，
而让他们老老实实地开阔视野，让他们
读一些经典的，或者还没有成为经典但
是好的文章，让他们自由地吸收养分，所
谓自由地生成。

我的目的也不是让他们成为一个作
家，而是让他们有充分的能力，用自己的
母语与世界对话，成为有着健全生命的
人，他们将来有可能成为数学家、律师、
企业家、作家，想象力可以用于任何地
方，当然，他们可能什么家也不是，照样
可以享受人类世代积累的文明成果。

齐鲁晚报：我们看到，您一直在关注
晚清到民国时期的教育，陆续编写过《过
去的中学》《过去的小学》，将季羡林、钱
学森、钱穆等诸多求学于这一时期的名
家回忆文章编入其中，让我们得以窥见
当时的基础教育状况。您为什么对这一
时期的教育感兴趣？是对现代教育的反
思吗？

傅国涌：我一直在研究晚清到民国
的历史，教育是其中一个侧面，与当时社
会的其他层面都是相通的。我在读史的
过程中发现，那么多的人在回忆晚
清——— 民国时代受到的教育，并给予很
高的评价。所以，我在2005年编写了《过去
的中学》。这也与我的教育情结有关系，30
年前，我做过乡村中学的语文老师。后
来，有人建议我编本《过去的小学》，之后
的五年，我陆续积累终于成书。

最近即将出版的《新学记》，是我第
一本系统讲述现代教育起源的书，从传
统教育到教会学校、留学潮，到中国教育
家群体的产生，从课本革命到校园文明，
再就是教育地理、知识重构，对19世纪到
1949年影响了五代人的教育进行了梳理。
追忆过去的教育，不是为了批评，初衷在
于渴望明白“理想的教育本来的样子”。
人类几千年的文明史上，乃至离我们并
不久远的百余年来，一直有人在追求理
想教育的标准和尺度，今天还可以继续
追求，而这种追求的本身就是美的、善
的、真的。

齐鲁晚报：经过梳理，您发现，那个
时代的小学和中学教育有什么样的特
点？

傅国涌：共同的特点，只有四个字：

把人当人。教育的目的不是把人当成达
到某种目的的工具，我想在这点上，古今
中外教育思想家的思考是一致的。人最
终不是机器，教育的目的是让他们从更
高的意义上认识到“人是什么”。

商务印书馆《新国文》初小第三册第一
课“读书”这样写：学生入校，先生曰：“汝来
何事？”学生曰：“奉父母之命，来此读书。”
先生曰：“善，人不读书，不能成人。”

“人不读书，不能成人”中的两个
“人”有什么不同吗？一个自然人通过接
受教育，就是要成为文明的人，一个文明
的人就是要把人类世世代代累积起来的
知识、智慧、美的遗产，在你的身上重新
呈现出来。教育的目的就是让一个人呈
现人类已有的知识、智慧和美。不同的学
科只是为了呈现真、善、美。

从这个意义上说，好的教育都是朴
素的，本质上就是把人当人，而不是当工
具和机器，一个人不是为了考100分而存
在的，考100分是副产品，成为“唯一的自
己”才是目标。追求唯一的教育要高于追
求第一的教育，追求第一的教育是功利
的、低级的，追求唯一的教育是自然的、
开放的、自由的，好的教育在这三点上是
相通的。

经过那个时代教育的人，有的成为
各门学科综合发展的人，也有的成为了偏
科的人。周大风、金克木只读过小学，但周
大风成为了作曲家、音乐家，金克木成为
了大学者。一个人遇到什么样的教育，是
由时代决定的，也是由家庭、机遇等其他
因素决定的。所以，我在《过去的小学》中
说，许多人所受的学校教育可能就是小
学，但他在一所健全的小学所获得的的

滋养，足以在精神上支撑他们一生。
齐鲁晚报：今天我们仍在讨论的一

个问题就是，什么样的学校是好学校？许
多父母重金买下学区房、费力择校，是为
了让孩子上好学校。但究竟什么样的学
校算是好学校呢？

傅国涌：在目前统一的考试评价体
系下，要分辨出哪所学校是好学校实际
上是没有意义的。所以，我觉得用民国的
范例来讲比较精准，哪怕是在那样的时
代条件下，允许每个学校都可以按照自
己的理想去发展、办学，产生了一些广为
人知的学校，比如天津南开中学、扬州中
学、上海南洋中学，都是当时基础教育领
域内的典范。

这些学校的存在与一个好的校长、
教育家很有关系，一位好校长也许会用
一生的时间全力以赴地办一所好学校，
比如南洋中学王培孙校长，一辈子没有
做过别的事，只办一所南洋中学，并且坚
持不扩大学校规模，控制在500人的学生
数。他认为，人多了他认不过来，一个校
长应该认识自己所有的学生。当然要成
为一个好校长，还需要自身知识积累、文
明的视野、思想的高度，如果他有基本
的、文明的常识，又有办学的热情，愿意
全力以赴，那么就能把一所学校办好。

还有一个东西非常重要，就是评价体
系。衡量一个人、一所学校的成绩，都是由
当下的评价体系给出的，将来的人跳出这
个时代，再来评价就相对客观、自由。在那
个时代，即使是南开中学，也不是重点学
校，还是一所私立学校，他们长期以来使
用的国文教材都是自编的，那时候学校在
选择教材上有很多可能性。

>> 追求唯一的教育，要高于追求第一的教育

齐鲁晚报：《过去的小学》一书中收
录有文学大师王鼎钧先生的文章，他是
山东人。您在该书后记中提到：王鼎钧在
故乡的小学遇到敬佩的“大老师”荆石老
师，这位“大老师”给小学生引进了荷马、
安徒生、希腊神话和《阿Q正传》……想想
今天一些学校鼓励孩子读的儿童畅销书
籍，真不可同日而语。到底应该让孩子读
什么样的儿童文学？

傅国涌：当下整个中国小学的阅读
是很成问题的，这与小学教师群体的阅
读视野有很大的关系。整个中国儿童文
学从白话文兴起算起来，满打满算不过
100年，积累是很不够的，没有经过时间的
筛选，能够提供的作品的经典性很不够，
所以我主张阅读世界儿童文学的经典，
如《格林童话》《安徒生童话》《小王子》这

类经典就不必说了，还有一些科学家、学
者写给儿童的信，比如诺贝尔文学奖作
者写给儿童的信。

齐鲁晚报：最近有学者发表观点，认
为不应当让孩子读目前市面上通行的所
谓儿童文学畅销书。这不禁让对文学作
品缺乏判断力的父母们陷入苦恼，到底
该不该让孩子读曹文轩？

傅国涌：孩子一定就要读儿童文学
吗？这是值得反思的。读书不一定读完全
读得懂的书，也可以读一些不能完全看
懂的书，不求甚解、一知半解也没有关
系，因为你可以一读再读。一个人童年、
少年时代的阅读可以影响一生，一本书，
当你童年、少年时代读过，当你青年、中
年时代再去重读，唤起的记忆是十分美
好的，理解、认识是会不断加深的，比如

小时候读连环画版的《红楼梦》、《三国演
义》，长大后读原著，你的感想一定会更
深。

所以，儿童阅读不一定读低幼化的
读物，低幼化阅读给孩子永远长不大的
体验，也是有问题的。生命的精神成长高
于一切，否则人就降低到蚂蚁的水准了，
精神成长是由人类世世代代积累起来
的作品决定的。

经典不是由某一个机构给出的标
准，而是时间给出的定位。不应当以获
过什么奖来判断一部作品的价值，《红
楼梦》、李白的诗获过奖？如果过了五百
年，作品还能流传于世，那么足以说明
作品的价值。如果家长没办法判别什么
是好作品，那么最简单的办法就是选择
经典。

>> 在搜索引擎时代，更要有广阔的视野

>> 生命的精神成长，高于一切
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对于培养出许
多大师的中国近代
教育，许多人抱有
怀念的情愫，面对
当下教育的症结，
甚至有人说：“教育
怀旧是一针无奈的
镇痛剂”。在专注研
究中国近代史、出
版 过《 金 庸 传 》

《1949：中国知识分
子的私人记录》等
书籍的历史学者傅
国涌看来，追忆过
去的教育，不是为
了批评，他对批评
现实的教育几乎失
去了兴趣，而是为
了追寻“理想的教
育本来的样子”。渴
望从事实中获取新
的资源，不只是看
见过去，也是寻找
新的可能。从这个
意义上来说，这些
佳美的故事不仅属
于过去。

□本报记者 徐洁
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